

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año X

San Sebastián: Sábado 22 de Diciembre de 1900

Núm. 3264

La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACION GENERAL

Redacción y Administración

Calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precios de suscripción

Capital	trimestre	4 pesetas
»	un año	16 »
Provincias	semestre	9 »
»	un año	18 »
Extranjero	»	36 »

Precios de anuncios

En 1.ª plana	1,50 peseta línea
2.ª »	0,75 »
3.ª »	0,50 »
4.ª »	0,15 »

Comunicados de 2 á 25 pesetas línea

EL NÚMERO, 5 CENTS.—ATRASADO, 25 CENTS.

Teléfono número 108

Para Señoras

Últimas novedades en sombreros para señoras.

Gran surtido en plumas cintas, terciopelos, formas, guantes, etc.

Foza, 12. (Boulevard)

TIENDA DE MODAS

INTERESES MINEROS

Dice *El Nervión* de Bilbao que circula con insistencia el rumor de que, no sólo los mineros de la provincia de Vizcaya, sino también los de las limítrofes de Santander y Guipúzcoa, tienen el decidido propósito de sindicarse con el fin de sostener los precios de venta de minerales de hierro del año que fine.

Lo celebramos muchísimo y de todas veras felicitamos á los interesados, pues de esta suerte resultarán beneficiados los intereses particulares y no tan menoscabados los de la Nación, ya que la bondad de nuestros minerales los hace necesarios en el mercado extranjero, por cuya razón y la conocida y forzada tendencia de los compradores á rebajar los precios, obstará la unión que nuestro comercio de exportación no se vea privado de una tan importante cifra como la que representan lo menos cinco millones de toneladas á dos chelines por cada una.

Este ingreso, por otra parte, caerá cual beneficiosa lluvia, sobre el campo de la riqueza nacional en el que, recibiendo múltiples y sucesivas transformaciones, aumentaría la variedad de sus producciones y la extensión é intensidad de su mercado aun que renaciente cultivo.

Está siempre presente en nuestra mente: España sería rica y grande con la transformación directa de sus primeras materias que reciben elaboración en el extranjero; pero en el camino de su exportación, menos pobre en aquella cantidad que logre conseguir en la subida de los precios de venta. Y ya que no al ideal, contentémonos con que nos afija del mal lo menos.

De la capital del mundo

La neurosis hace grandes progresos en las ciudades populosas y más especialmente en París. Y esto se explica, con la agitación febril de la vida moderna y la excitación nerviosa constante que se emplea en aprovechar el minuto de tiempo, causando un desgaste atroz en el organismo. Cerrada la Exposición, la novedad de París hoy, es el Metropolitano, cuya aceptación raya ya en el delirio.

En la línea extensísima, recta, que va de la «Porte Maillot» en el «Bois de Boulogne», atravesando el «Arco de la Estrella», los «Campos Elíseos», la «Plaza de la Concordia», «Las Tullerías», «El Luxemburgo», «Calle de Rivoli», «Ho el de Ville» y «Faubory Ste. Antoine» hasta la «Puerta de Vincennes, hay de distancia en distancia unas bajadas al subsuelo, por las que desaparece la gente como por escotillón, á las estaciones de la nueva vía de comunicación subterránea.

El Metropolitano es un cohete que se lanzara dentro de una alcantarilla; tal es su rapidez veriginosa.

Las estaciones parecen grandes alcobas estucadas. Cada tres minutos circula un tren, cada tren lleva una masa de viajeros; cada viajero diríase impulsado como el convoy, por la electricidad.

Nadie se detiene, todo el mundo corre, á ganar tiempo, ni se para ni distrae.

El extranjero que quiere observar con un poco de calma, cuando se da cuenta han pasado ante su vista multitud de trenes y miles de viajeros.

Es un cinematógrafo sin fin. Su inconveniente está en la noche eterna, pero á esto también se acostumbran las gentes y como hace frío en verano y calor en invierno y es una línea que circulará sin interrupción, aun cuando las calles de París se llenen de nieve, el público reconoce las ventajas y le muestra su predilección.

Muchos vinieron á presenciar el nacimiento de la Exposición, á nosotros nos ha tocado sus funerales.

En el gran recinto no se oye más que el estruendo del clavetear de las cajas de embalaje; allí donde todo era animación, regocijo y fiesta, hoy es un enorme taller, en el que miles de obreros preparan los objetos que han de ser devueltos á las cinco partes del mundo.

La mayoría de los edificios están aún en pie, pero algunos de los que tan felices han hecho á la multitud con su espléndida ornamentación, tienen ya las tripas fuera, y se descubre la hilaza, y lo que parecía frisos, zócalos y columnas de mármol, son lienzos pintados y cartón piedra.

Las Exposiciones ofrecen mucho de teatral en materia de ornato, y como en la escena, todo es ilusión.

Estos edificios colocados en la Zuriola se desharán en una semana. cual el azucarillo en el agua.

Siempre se aprende algo en esta Metrópoli. Hasta ahora estábamos en la creencia de que el traje de luces para un torero era lo que la toga para el abogado. Pero en

«Olimpia», lugar que muchos centenares de donostiarros conocen, una *troupe* de funámbulos que trabajan admirablemente en el alambre, salen con el traje de luces, cuelgan las capas y verifican sus ejercicios muy requetepuinados, sin coleta por supuesto, y con la consabida sombrilla japonesa para guardar el equilibrio.

El traje, el alambre, la sombrilla y el peinado se dan de bofetadas, pero el público sale encantado.

En la segunda parte del programa del «Nuevo Circo», que es acuático, un artista sin brazos se lanza desde la altura del techo á la pista convertida en estanque y nada con los pies, y ejecuta sin número de ejercicios como si estuviera en tierra.

Cuando hombres tan incompletos saben ganarse la vida en el fondo del agua, cómo es que hay tantas personas que poseyendo los cuatro miembros no son capaces de ganarse una peseta á flor de tierra?

Petit Pierre.

Ecos de Sociedad

Nuestro particular amigo al administrador especial de Hacienda señor Melendez se encuentra bajo el peso de una nueva desgracia de familia.

En Madrid ha fallecido su tía la distinguida señora doña María de las Mercedes de Fridrich de Repullés, esposa de D. Enrique María Repullés y Vargas.

—Los condes de Villamonte, hijo él de los marqueses de Canales de Chozas, y ella de la marquesa viuda de Montarco, acaban de experimentar la desgracia de perder un niño de cinco meses, que falleció anteayer.

—En Logroño ha fallecido la señora doña Jacoba Ulargui, hermana del banquero del mismo apellido, tan conocidos en San Sebastián.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Lope Díez Rodríguez, capitán de la zóñá de San Sebastián.

En la iglesia de Santa María se verifican hoy los funerales por el eterno descanso de su alma.

A las familias de los finados enviamos la expresión de nuestra pena por esta desgracia.

Se han concedido los honores de jefe superior de Administración civil á D. Rafael de Eulate y Moreda, delegado de Hacienda de la provincia de Gerona.

—Han sido nombrados por S. M. la Reina gentiles-hombres de cámara con ejercicio y servidumbre, los grandes de España señores marqués de Rafal y conde del Real, y el primogénito de los condes de Villagonzalo.

En la capilla del palacio episcopal de Barcelona se celebró el lunes la boda de la señorita María Cristina Güel y López, sobrina de los marqueses de Comillas, con el joven abogado D. José Bertrán.

Bendijo la unión el señor obispo de Barcelona, y fueron testigos el señor marqués

de Comillas, D. José Ferrer y Vidal, don Alvaro Camín y D. Manuel Romaní.

Durante la ceremonia, un quinteto de cuerda ejecutó varias composiciones sacras, entre ellas tres originales de la señorita doña Isabel Güel, hermana de la novia; eran dichas composiciones un «Marcha religiosa», un «Introito» y una «Comunión».

—Hoy se unirán en indisoluble lazo matrimonial, el ilustrado maestro normal de esta capital D. José Pena, con la bella y simpática señorita Dolores Vidaurre.

Serán apadrinados por D. Federico Vidaurre, hermano de la novia y la señora viuda de Saralegui.

El acto se verificará en la basílica del Santo Cristo de Lezo, á las nueve de la mañana.

La comitiva nupcial la formarán distinguidas personas de la capital, y saldrán á las ocho de la mañana, en diez coches.

Terminada la ceremonia religiosa, regresarán los desposados á esta ciudad, celebrando con los invitados un banquete en el hotel Berde o.

Los recién casados saldrán después en el expreso para Madrid, á pasar los primeros días de su luna de miel, que les deseamos sea eterna.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha retenido unos días en cama, el conocido médico de esta localidad D. Fernando Tamés.

—El celoso empleado de la Diputación y notable calígrafo D. José Beneite, se encuentra enfermo de algún cuidado.

Deseamos su restablecimiento.

—Se halla enfermo de algún cuidado en Logroño, D. Joaquín Martínez de Aldecoa, secretario que fué del Gobierno civil de esta provincia, y en la actualidad inspector del timbre, electo, de la provincia de Santander.

El rey Alejandro de Servia tiene el propósito de emprender un viaje á diferentes cortes europeas, con objeto de presentar en ellas á su augusta esposa.

Parece que el emperador de Rusia ha expresado su aquiescencia en este proyecto, y que igual conducta observarán los soberanos de Austria y Alemania.

—Procedente de Cartagena ha regresado á San Sebastián el médico de la Armada D. Luis G. Ayani.

—Después de haber pasado unos días en Vitoria, han regresado á esta capital los marqueses de Murua.

Diana.

Imprenta y Librería de Federico Ferrerós, Avenida de la Libertad, 3. — Se han recibido las siguientes obras: *Mac allá del misterio*, (Sin Dogma), del autor del *Que Vadis?*; *La oscuridad de Tutti*, de Edmundo de Amicis; *El fuego*, de Annunzio.

NOTICIAS

Sobre una noticia

El patrón del vaporcito «Bebé», D. Manuel Echeveste, nos participa en atenta carta, aclarando una noticia que publica-

mos ayer, lo ocurrido con dicho vapor el jueves, y que fué lo siguiente:

Por efecto de un derrame en la tubería de la caldera hubo necesidad de apagar los fuegos para proceder á la inutilización del tubo averiado. Comprendiendo que con el viento contrario que reinaba tardaría bastante tiempo en llegar á puerto, pidió el patrón por medio de una señal ponerse al habla con el vapor de pesca «Urdaneta», cuya lancha se hallaba cerca del «Bebé» dedicada á sus faenas.

Poco rato después llegó el «Urdaneta» á recoger su lancha, y en aquel momento fué cuando el patrón del «Bebé» preguntó al del «Urdaneta» si no tendría inconveniente en remolcarlo, y contestando afirmativamente le pasaron la amarra, llegando á este puerto á las dos y media de la tarde.

Dos horas después quedaba arreglada la avería, y á las dos de la madrugada de ayer se hacían nuevamente á la mar para continuar la pesca.

Esto es lo ocurrido, que publicamos para evitar torcidas interpretaciones, no habiendo habido por lo tanto peligro alguno en la navegación de dicho buque.

El tiempo no pudo ser menos á propósito para ferias; pero la gente, acostumbrada ya á los chubascos, que con mucha tenacidad nos han precedido en días anteriores, se decidió á poner á mal tiempo buena cara, y de aquí que con lluvia ó sin ella se vieran ayer concurridísimos los mercados, la plaza de la Constitución y llenas de compradores también las tiendas.

El cambio de regalos comenzó ayer en grau escala, y por todas partes cruzaban las sirvientas y caseros con cestas llenas de objetos y aves.

Por la tarde, el griterío de los vendedores, y el numeroso público que circulaba por los soportales y centro de la plaza, dieron á aquel lugar el aspecto especial que solamente se vé el día de Santo Tomás.

Por mañana y tarde, le banda municipal amenizó el indicado centro de reunión, ejecutando escogidas piezas musicales.

Hoy se repetirá la feria en la misma forma que ayer; y hoy también será otra de las preocupaciones de las gentes el premio «gordo», esperanza de casi todos los españoles, que muy pocas horas han de transcurrir ya, sin que sufran el desencanto anual que tanto dinero cuesta y tantas ilusiones desvanece.

El desengaño, sin embargo, lo amortiguará como sucede todos los años, la bulliciosa Noche Buena, con su alegre Misa del Gallo, la cena en familia, y su prolongada velada, y lo borrarán completamente luego los días de Navidad, Año Nuevo y Reyes, quienes con su esplendidez proverbial, traerán ansiadas sorpresas á los chicos y nuevas y necesarias esperanzas.

En la calle de San Lorenzo promovieron anteayer á las seis de la noche una reyerta dos matrimonios mal avenidos.

Intervinieron, un agente de vigilancia y el celador municipal de servicio en dicha calle, quienes tuvieron que hacer uso de la fuerza para calmar los ímpetus de los dos